

2020年度 入学試験解答用紙〔社会〕(35分)

第3回 2月4日実施
吉祥女子中学校

1

問1 ア	問2 オ	問3 オ	問4 和同開珎	問5 ウ
問6 原敬	問7 イ	問8 工		
			問9	

【解答例】

源頼朝の支配が、東国から全国に及ぶことになったから。

問10 イ	問11 北条政子			2点 × 11 22
問12 ウ	問13 工	問14 ウ	問15 ア	1点 × 4 4

2

問1 工	問2 イ	問3 工	
		問4	

【解答例】

円高になったことで、安く海外旅行ができるようになっため。

問5 福岡 ア	問6 那覇 工	問7 イ	問8 しまなみ	問9 ウ	問10 工	問11 南極	問12 大陸	問13 イ	問14 ウ	問5は完答で2点 問12はイーティシイーも可	2点 × 12 24
											1点 × 2 2

3

問1 ア	問2 ウ	問3 ウ	問4 国政調査権	
問5 工	問6 ア	問7 バブル	景気	2点 × 7 14
問8 ア	問9 イ	問10 ウ	問11 ア	1点 × 4 4

受験番号	氏名	得点
	模範解答	70

【記述式解答の採点について】

第3回 1 問9

【模範解答例】

樺太をロシア領として、千島列島を日本領とした。(2点)

【採点のポイント】

- ①「樺太がロシア領になった」ことが書けているか。(1点)
- ②「千島列島が日本領になった」ことが書けているか。(1点)

→問題文に、「明治政府は日本の領域を明確にすることに努めました。その一環として」とあります。明治政府は近代国家形成を目指し、明治初期に自国の領土を明確化するため国境の取り決めを行いました。北方ではロシアと日本とで樺太千島交換条約を結びました。このほか、南方では小笠原諸島が日本領であると改めて宣言したり、琉球藩を沖縄県にしたりしました。

→まず、この問題で示されている日本とロシアとの条約が、明治初期に結ばれた樺太千島交換条約であると特定します。答案の中には「樺太を南北に分けて、北部をロシア、南部を日本とする」という解答がありました。しかし、日本が南樺太を領有するのは、日露戦争の講和条約であるポーツマス条約で、明治時代終わりころのことです。明治政府が国境を取り決めている時期のこととは言えません。答案を書く際には、問題で問われていることがどの地域のこと、またどの時代のことなのか、ということを正確に読み取ることが求められます。そのためには、日々の学習において、常に地域と時代を意識することが必要です。また、樺太と千島を領有している国が日本とロシアで逆になってしまっているものもありました。歴史用語を学習するときには、単に単語を暗記するのではなく、その用語の内容まで正確に理解するようにしましょう。

→問題では「両国の領土を明らかにして」という条件があります。したがって、日本が千島列島を、ロシアが樺太を領土としたというように、それぞれがどこの地域を領土としたのか、答案に明確に示す必要があります。

【部分点を与えた解答例】

日本は北方領土をもらい、千島列島などももらうことに決まった。(1点)

→この例では、日本が千島列島を領土としていることについて指摘しているので部分点を与えました。しかし、樺太千島交換条約を結んだ段階で、北方領土(択捉島以南)は、もともと日本の領土でした。この条約で日本の領土となったのは、択捉島よりも北の部分です。前半部分に誤りがあったこと、またロシアの領土について言及がないことから、満点解答にはなりませんでした。

【得点を与えた解答例】

千島列島と樺太を交換するもの。

→この例は、千島列島と樺太それぞれが、日本の領土なのかロシアの領土なのか読み取ることができません。両国の領土を明らかにするという問題の指示に答えていないため得点を与えませんでした。

【記述式解答の採点について】

第3回 2 問4

【模範解答例】

円高になったことで、安く海外旅行ができるようになったため。(2点)

【採点のポイント】

- ①「円高になった」という点を書けているか。(1点)
→この部分は「円の価値が上がった」や「ドル安になった」などでもかまいません。
- ②「安く海外旅行ができるようになった」という点を書けているか。(1点)
→この部分は「航空運賃が下がった」「海外でたくさん買い物ができるようになった」などでもかまいません。

【部分点を与えた解答例】

円高になったことで、日本を訪れる外国人観光客が増加したため。(1点)

→前半の「円高になった」という部分は良いのですが、後半は正しくありません。そもそもこの問題では「出国者」の増加の理由が問われているので、「入国者」について述べても答えにはなりません。また、円高になるということは、自分の国の通貨に対する円の価値が高くなるということですから、外国人にとってはむしろ日本を訪れにくくなるはずです。さらに、外国人観光客、いわゆるインバウンドの増加が顕著になってきたのはここ5年から10年くらいの話であり、1980年代後半に見られた現象ではありません。そのため、前半だけを加点対象として1点を与えました。

【得点を与えた解答例】

円安になったことで、日本からの輸出が増えたため。

→そもそも円安という時点で間違いますが、日本からの出国者の増加と輸出の増加は直接は関係ありません。本文中にもあるように、日本からの輸出の増加は、日本を訪れる外国人観光客が増加して、日本で生産された商品やサービスを外国人に消費してもらうことと同じ意味を持っています。確かに一般的には円安は輸出に有利な状況であり、理屈としては正しいことを書いているとも言えますが、問題の趣旨とは大きくかけ離れています。よってこのような解答には得点を与えませんでした。